

CRÓNICA DE VINOS Y CEREALES

PRECIOS DE SUSCRICION

En España 6 pesetas por un semestre, 10 en el extranjero y Ultramar. No se admiten más clases de sellos que los de correo de España.

Pago adelantado.

PERIÓDICO MERCANTIL DE NOTICIAS Y ANUNCIOS

SE PUBLICA EN MADRID LOS MIERCOLES Y SÁBADOS

OFICINAS, PLAZA DE ORIENTE, NUM. 7. 2.º

PUNTOS DE SUSCRICION:

Para suscripción y correspondencia dirigirse al Administrador del periódico Plaza de Oriente, núm. 7. 2.º

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

AÑO IX.

Miércoles 26 de Mayo de 1886.

NUM. 876

EXAMEN DE HOJAS.

Observada en el microscopio del Laboratorio municipal de Madrid la hoja de Badajoz que dejamos sin diagnosticar el sábado último, resulta hallarse invadida por el mildiu. De manera, que de las dos muestras que recibimos de la capital de Extremadura, la una padece de erinosis y la otra de mildiu.

Las hojas que ha tenido la atención de enviarnos un apreciable suscriptor de Yecla (Murcia), las encontramos plagadas de mildiu y en gravísimo estado.

Nuestro corresponsal de San Asensio (Rioja), nos ha mandado cuatro hojas y en todas ellas se ve bien caracterizado el *erineum vitis*, sin que acusen el menor síntoma de mildiu.

De Alcoy (Alicante) hemos examinado cuatro manojos de hojas; los señalados con los números 1 y 2 están seriamente invadidos por el *erineum*, y en los marcados con los números 3 y 4 se advierten todos los signos característicos del mildiu.

Las muestras que hemos examinado de Casalareina (Rioja) acusan la presencia del mildiu.

Procedentes de Briviesca nos ha enviado un querido amigo hojas de tempranilla y garnacha; aquellas presentan todos los síntomas de estar atacadas por el mildiu, y en las de garnacha es muy de temer hayan también anidado los esporos durmientes del mildiu, por más que hasta ahora no está bien marcado este terrible hongo.

En el término de Cervera de la Cañada (Zaragoza) ha reaparecido no sólo el *erineum vitis*, sino también el mildiu, á juzgar por las muestras que nos ha remitido el propietario D. Mariano Marco.

El sábado próximo nos ocuparemos de las hojas que tenemos en cartera de Haro (Rioja) y Miranda de Arga (Navarra).

Es innegable que el *erineum* y el mildiu se presentan con fuerza en nuestras comarcas; así es, que no hay que demorar ni un solo día la aplicación de los tratamientos que tenemos recomendados.

La lechada de cal ha dado ya en la Rioja maravillosos resultados, según nos participa nuestro distinguido colaborador Sr. Manso de Zúñiga en el artículo que publicamos á continuación.

EFFECTOS DE LA LECHADA DE CAL EN LA RIOJA

Temiendo el desarrollo prematuro del mildiu, que hace días manifestaba en el interior de la hoja las concreciones cristalinas y el desarrollo del micelium, cuyos caracteres se presentaban juntamente con los de la erinosis en manchones blanquecinos con su correspondiente abolladura, y siendo de temer que la antracnosis que empieza á vegetar con la vida y de cuya enfermedad en la forma puntiada han estado plagados la mayor parte de las viñas y majuelos de la Rioja alta, se dió en Cidamon una pulverización de la lechada de cal, por no haber recibido aun el sulfato de cobre en los primeros días de Mayo, á unos 200 obreros de viñedo de los más expuestos

al ataque, por medio de mi pulverizador á razón de 500 cepas por hora con un gasto de 2 litros por obrero de 200 cepas. Hoy día me escriben que mientras en el resto del viñedo se ven hojas con manchones atacados por el derecho, con todos los caracteres del mildiu, en la parte tratada por la lechada de cal es rara la hoja que se encuentra en esas circunstancias, y además ha adquirido un gran desarrollo vegetativo, distinguiéndose del resto del viñedo, á pesar de haber sido lo más castigado el año pasado, cuyo recurso aun les queda tiempo de aplicarlo á los que no quieren emplear el sulfato de cobre antes de la flor que al precio de 2,45 rs. que lo da la diputación de Logroño el kilo no sale más que á un décimo de real, lo que entra en los 2 litros necesarios para curar un obrero.

TRINIDAD MANSO DE ZÚÑIGA.

ERINEUM Y MILDIU.

Mr. Millardet y el Sr. Mendoza han examinado hojas de Navarra y las Riojas, y solo han hallado *erinosis*, pero esto, como dice muy bien nuestro estimado colega *El Día*, en nada se opone á las rotundas afirmaciones que sobre la reaparición del mildiu en aquellas comarcas han hecho el ingeniero agrónomo de Alava, Sr. Manso de Zúñiga (Don Julian,) la Diputación provincial de Logroño, los doctores A. Vallejo y Martínez Añivarro y el Profesor y Director del Laboratorio Municipal de Madrid, Sr. Garagarza.

Nosotros llevamos ya examinadas más de 30 muestras de distintos pueblos, y casi todas ellas resultan atacadas, ora por el *erineum vitis*; ora por el mildiu, ora por estos dos enemigos á la vez. ¿Cómo, pues, ha de extrañarnos que Mr. Millardet y el Sr. Mendoza hayan reconocido la presencia del *erineum* en las hojas que han examinado?

Pero sí debemos consignar que una de las muestras de Navarra enviada á Mr. Millardet y calificada de *erinosis* por este distinguido doctor, ha sido después remitida á la CRÓNICA DE VINOS Y CEREALES; y ocioso es añadir que la enfermedad de la citada hoja fué perfectamente diagnosticada por el sabio profesor de la Universidad de Burdeos.

Dicha hoja, que conservamos con el mayor esmero, presenta los mismos caracteres que las que nosotros hemos examinado de Olite, Briones, San Asensio y Logroño, declarando estaban atacadas por el *erineum vitis*.

Pero qué distinto es el aspecto de todas esas hojas del que ofrecen otras, también de Navarra y las Riojas, que la CRÓNICA ha asegurado hallarse invadidas por el mildiu.

Las primeras, las que padecen de erinosis, se presentan en el envés con su color y superficie lisa, normal, sin mostrar la eflorescencia ó aterciopelado característico del mildiu; las manchas, perfectamente definidas y contorneadas, se destacan blanquecinas y recortadas sobre el verde natural de la hoja y ofrecen

un marcado relieve y consistencia que jamás acusa el mildiu; en la cara superior se observa la rugosidad, las abolladuras características de la erinosis, acompañadas del color pardo negrozco que tanto hace resaltar las hojas atacadas.

En las hojas que padecen de mildiu no se advierte la más leve abolladura y en cambio el envés se presenta con eflorescencias blancas, parecidas á *concreciones salinas* y con los demás signos ó caracteres que repetidas veces hemos determinado.

Ni aún á la simple vista cabe por lo tanto confundir el *erineum vitis* con el mildiu.

La primera de estas enfermedades es producida por un *arácnido* y no por un insecto como ha dicho el Sr. Mendoza, y la segunda es debida á una planta parásita, una criptógama, un hongo microscópico que vive y se desarrolla en el interior de las hojas en condiciones favorables de calor y humedad.

CONCURSO DE BURDEOS.

En el concurso de instrumentos para combatir el mildiu, que se ha celebrado en Burdeos los días 14 y 15 de este mes, se han presentado más de sesenta opositores.

Las nueve décimas partes de los aparatos que funcionaron consistían en bombas de aire á fuerte presión, que por medio de ingeniosas combinaciones despedían en lluvia el líquido que el operario llevaba en un depósito.

Llamó notablemente la atención y fué premiado uno de ellos que lanzaba pequeñas gotas hasta la copa de los árboles y que será de muy útil aplicación para los emparrados.

Fué también premiado el sencillo pulverizador de Cazenave, que ofrece sobre los demás la ventaja de agitar constantemente la mezcla líquida para que no se deposite. Este instrumento es muy á propósito para los encepados bajos y frondosos que constituyen la mayor parte de nuestros viñedos.

Hé aquí las recompensas concedidas por el Jurado del citado certamen:

Primer premio.—Medalla de oro, señores Delord y Guiraud, de Nimes (Gard).

Segundo premio.—Gran medalla de plata, Sres. Johnston y David, de Dauzac (Gironde) y Sres. Lamourouse de Thirion, en Montpellier.

Tercer premio.—Medalla de plata, Mr. Duchesne, de Ludon (Médoc).

Cuarto premio.—Mr. Rousset, de Nimes (Gard).

Quinto premio.—Medalla de bronce, Mr. Cazenave, de la Réole (Gironde).

Sexto premio.—Mr. H. Mont, de Paris, y Mr. Nadaud, de Blaye.

Los aparatos que anteceden están dispuestos para líquidos; los que siguen, para medicamentos en polvo:

Primer premio.—Medalla de plata, Mr. Logleyse, de Sionora (Gers).

Segundo premio.—Medalla de bronce, señora viuda de H. Mottes, de Burdeos.

MERCADOS DE VINOS

Continúan en calma las operaciones, tanto por hallarse muchas bodegas apenas sin existencias, como por ser alta la cotización.

Hé aquí los precios y ventas que registran nuestros celosos corresponsales.

Riojas.—En Briones, San Asensio, San Vicente, Haro y otros muchos pueblos de la Rioja Alta, la paralización es absoluta.

En Fuenmayor se han cedido partidas de vino nuevo á los precios de 7 á 9 rs. También se han ajustado 800 y pico de cántaras de viejo á 28 rs.; de esta clase quedan disponibles unas 4.000 cántaras.

De Autol nos participan se ha animado algo la extracción, pero solo por pequeñas partidas; se detalla de 15 á 17 rs.

Arnedo va exportando lentamente su cosecha de 16 á 20.

Los vinos de Alfaro se conservan cada día mejor, por lo que no dudamos serán muy buscados en el último tercio de la campaña.

Navarra.—En Cintruénigo fluctúan los precios entre 11 y 18 rs. el cántaro (11,77 litros), pero la demanda viene siendo bien poco activa.

En Lerin se lamentan igualmente de los pocos pedidos que se reciben; se cotiza de 14 á 16 rs.

En Tafalla, Olite y Ribaforada están demasiado encalmados los negocios.

Mayor es aún la calma en Casar, cuya bodega sólo ha despachado en dos ó tres semanas una sola cuba al precio de 16 reales cántaro.

En Dicastillo se vende de 8 á 10.

Corella ha sido visitada por varios comisionistas, pero hasta ahora se han limitado á examinar muestras y pedir precios.

Aragón.—Después de dos meses de completa paralización se han contratado en Morata de Jalón (Zaragoza) 200 alqueces (119 litros) á precio reservado.

En Alpertir han cambiado de mano varias partidas á los tipos de 51 y 53 pesetas alquerez.

De Torrijo de la Cañada sabemos se han cedido buenas partidas á 34.

El mercado de Tarazona no consigue reanimarse á pesar de que la existencia disponible es de importancia y muy aceptable.

En Torrellas han cargado algunos porteadores al límite de 13 rs. decálitro.

De Villaluenga se han exportado pequeñas partidas á 38 pesetas alquerez.

El Pozuelo cotiza sus caldos con escasa demanda de 35 á 40.

Del 10 al 20 del presente mes solo se han expedido de Huesca 22 wagones de vino. Los propietarios del Somontano se presentan retraídos para desprenderse de las existencias que poseen á consecuencia de los grandes daños que han hecho los últimos pedriscos.

Cataluña.—Los pedidos de vinos superiores son de importancia, pero como estas clases han quedado muy reducidas, por ser las que en primer término vienen alimentando el comercio de exportación, de ahí que los negocios sean cada día más laboriosos en las acreditadas bodegas de Cataluña.

En Barcelona se pagan los caldos preparados para embarque á los siguientes precios: para la Habana, de 38 á 40 duros la pipa catalana á bordo; para el Rio de la Plata, de 45 á 50; para el Brasil, sin operaciones.

En Piérola la demanda es buena y corta la existencia; así es que los tipos de 40 á 45 pesetas la carga (121 litros) tienden al alza.

En Tarragona se trabaja bien poco y las expediciones no ofrecen gran interés. En los días 21 y 22 del mes actual se han exportado por aquel puerto las siguientes cantidades con destino á los puntos que se indican: 9 bocoyes, 20 pipas, 16 medias y 10 cuartas por vapor *Herrera* para Amberes; 74 bocoyes por land *Saint-Germaine* para Port-Vendres; 22 pipas, 85 cuartas y 20 bocoyes por vapor *Tajo* para Liverpool, y 313 cuartas, 895 octavas y 115 medias por corbeta *Margherita* para Nueva York.

En Valls rigen estos precios: tintos de primera, segunda y tercera, á 32, 22 y 12 pesetas la carga respectivamente; blancos de primera y segunda, á 22 y 16 idem idem.

Valencia y Murcia.—La campaña toca á su término por falta de existencias.

En Alicante se hacen de vez en cuando reventas con algunas primas para los primeros compradores, y los embarques son raros. Lopocho que queda en bodega es muy solicitado y los precios en alza.

En Elda se ha cotizado el cántaro (11 litros) á 14 rs.

En Alcoy es difícil conseguir primeras clases por haberse negociado casi todas estas partidas; se detalla de 14 á 17 rs. cántaro.

En Pedralva (Valencia) no se cede la bota de vino superior á menos de 60 duros; el caldo regular está de 50 á 55, y el picado de 35 á 40.

En Requena hay disponibles unas 30.000 arrobas, habiéndose cotizado desde 10 hasta 22 rs.

Utiel es otra de las pocas bodegas que aún conserva una regular existencia.

En Albaida y sus valles se paga el cántaro de 4 á 12 rs.

En la plaza de Valencia se cotiza para Francia: primeras clases, de 40 á 44 francos hectólitro; segundas, de 29 á 32; bajas, de 24 á 26.

De Yecla (Murcia) nos dicen que ya comienza á hablarse de ajustes para la próxima campaña.

En Albacete y Almansa no queda ni una sola partida disponible.

Castilla la Nueva.—En Arganda (Madrid) es regular la extracción con destino á esta Corte, siendo el precio más general el de 28 rs. la arroba.

Con motivo de las buenas ventas hechas durante la primera decena de Mayo en la bodega de San Martín de Valdeiglesias han subido los precios de 19 á 20, á que antes se cotizaba, á 20 y 22 rs. á que recientemente se han cerrado partidas.

En Tarazona (Cuenca) calma y deseos de vender por los grandes desembolsos que en esta época se ve obligado á hacer el labrador.

Para Bilbao y Santander se han exportado 1.000 arrobas de Villanueva de la Jara al precio de 18 rs.

En San Clemente rigen los precios de 16 á 17.

En Buendía se han reanimado las ventas, pero sigue cotizándose siempre á 16 reales.

Los vinos de exportación se han agotado en Valverde del Júcar; para el consumo local se expende lo que queda á los tipos de 17 á 18 rs. la arroba.

En Villacañas (Toledo), también es la existencia muy exigua, se detalla á 14.

En Manzanares (Ciudad-Real) alcanzan los vinos tintos el límite de 22 rs. la arroba y los blancos el de 16.

Castilla la Vieja.—En Toro (Zamora) ha decrecido la extracción, pero en cambio los precios han mejorado; por las primeras clases pretenden los propietarios el tipo de 32 rs. cántaro, y los comerciantes ofrecen á 30.

En Fermoselle se cotiza de 11,50 á 12, tipos que acusan baja.

En Sanzoles hay disponible un tercio de la cosecha, y como la demanda no afloja, el movimiento de alza se ha acentuado; hoy son precios corrientes los de 23 y 24 rs. cántaro.

En Rueda (Valladolid) se han hecho operaciones en vinos blancos del año á 19 y 20 rs. cántaro; los tintos están á 17.

En Tudela de Duero se pagan los de este último color á 22 y los blancos á 17.

En Tordesillas se han concertado partidas de blanco á 20.

El mercado de la Seca ofrece alguna animación: los vinos blancos del año se cotizan de 18 á 19 rs. por las primeras clases y de 16 á 17 por las regulares.

Por la estación de Valladolid se han expedido 10 wagones, negociándose en esta plaza los blancos superiores de 22 á 24 rs. cántaro y los tintos de 20 á 22.

Baltanas (Palencia) cotiza de 13 á 14. En Gumiel del Mercado (Burgos) quedan unos 30.000 cántaros. Ultimamente se han ajustado seis cubas á 17 rs. cántaro; el mercado, poco activo.

En Aranda de Duero se paga el vino claro de 21 á 23 y el tinto de 18 á 20.—Z.

NOTICIAS

El número de hectáreas dedicadas al cultivo de la vid que hasta ahora viene resistiendo en Francia los ataques de la filoxera, bien por la sumersión, el sulfuro de carbono ó otros tratamientos culturales, no llega á 150.000, lo que viene á ser el 22 por 100 de toda la superficie infestada.

Del *Diario de Huesca*:

«Se han notado algunas manchas en viñas próximas á esta capital. La extensa plantación de San Luis, que con motivo llama la atención de los viticultores por su lozanía y su frondosidad extraordinarias con relación á la existencia del cultivo, parece ser una de las atacadas, aunque hasta ahora en pequeña escala, por la nueva enfermedad, si bien no se ha comprobado aun si es el mildiu ó la sarna investigada en algunos viñedos de la provincia de Zaragoza.»

Es de principal importancia el hecho inaudito que ocurre en las aduanas francesas con la detención que se hace sufrir á las partidas de vino que llegan á Marsella, Burdeos, Cete, el Havre y Rouen, bajo el pretexto de analizar los caldos para evitar que entren los falsificados ó adulterados.

Los analizadores químicos no son en suficiente número y las remesas quedan detenidas ocho y aún quince días sobre los muelles, con grave perjuicio para el comercio, á pesar de las órdenes dictadas por la dirección de las aduanas francesas.

Este anómalo estado exige una pronta y enérgica reclamación diplomática, que es de esperar formule el ministro de Estado Sr. Moret. Las quejas de los negociantes son numerosas y los perjuicios del comercio incalculables.

Dicen de Alcira:

«Los precios de la naranja son de 8 á 9 rs. arroba, con bastante demanda, pero escasa existencia.

El arroz en cáscara ha experimentado una pequez alza. Se paga de 24 á 25 pesetas los 100 kilos.

El cacahuete ó mani también en alza, pero la demanda que es bastante, se dirige á mejores clases que las que generalmente abundan.

La plantación de arroz en esta zona toca á su término; estos días pasados se halla animadísimo el mercado con los abigarrados trajes de los llamados *Blaus de la marina*, que en bastante número vienen á hacer la plantación.»

A la feria de Maella ha concurrido gran número de ganado lanar, sobresaliendo la clase de parejas; pero se han verificado tan pocas transacciones como en la última celebrada en Alcañiz; los precios firmes. Algunos tratantes catalanes compraron pequeñas partidas.

Dentro de algunos días se verificarán en Gerona y en Figueras simultáneamente, pruebas oficiales de la inoculación, preventiva del carbunco en los animales por el procedimiento de mon-pasteur.

Ha llegado ya á la estación de Pamplona la primera remesa de sulfato de cobre que pidió á Inglaterra la comisión provincial de defensa contra el mildiu.

Dicha remesa compuesta de treinta toneladas (30.000 kilogramos), no basta á cubrir todos los pedidos que hasta la fecha se han hecho, por lo que se distri-

buirá á ayuntamientos y particulares solamente las tres cuartas partes de sus pedidos.

Se anuncian nuevos temporales y copiosas lluvias en muchas provincias de España desde el día 24 de este mes al 30. Con este motivo, la alarma es grande entre los labradores, pues en algunos puntos la cosecha de cereales, ya muy adelantada, podría perderse si descargara una fuerte lluvia torrencial.

Otra plaga.

En las hortalizas se ha desarrollado una enfermedad, que atacando las raíces seca las plantas y mata y en pocos días el fruto.

En las huertas de Málaga se nota esa enfermedad.

Sería de mucha utilidad que por la sociedad de ciencias se estudiase las causas de esta enfermedad, á fin de atajar sus efectos.

Los comerciantes de la mayor parte de nuestras plazas mercantiles, convienen en que es deficiente cuanto dispone el novísimo Código de comercio, para poner término al inmoral *negocio de las quiebras*, y acabar con los muñidores de alto y bajo vuelo que viven y medran buscando trampas á la ley, hasta que consiguen improvisar una fortuna.

Se impone, pues, la necesidad de una reforma importante y radical, que evite tales atentados contra el crédito y la buena fé del comercio.

A los muñidores de quiebras disfrazadas, hay que tratarlos, una vez desmascarados y descubiertos, igual que á los secuestradores, porque esta clase de bandolerismo labra la ruina, la deshonra y acaso la muerte de muchos inocentes, llevándose los productos del trabajo y el capital ajeno.

En los presupuestos del ministerio de Obras públicas, Agricultura, Industria y Comercio, se consignan las cantidades necesarias para la organización de ocho escuelas regionales de Agricultura, las cuales serán dirigidas por los ingenieros agrónomos, como determina el referido Centro ministerial.

El doctor E. Vallejo, residente ahora en Logroño, ha declarado, después del examen de hojas de distintas procedencias, que el mildiu ha reaparecido en varios pueblos de la Rioja.

Dice *El Norte de Aragón*:

«Por desgracia las tempestades de estos días han causado bastante daño en algunos puntos de la ribera del Sió, comarca muy castigada desde muchos años á esta parte. En el término de Guisona, según se nos dice, han caído en once años 13 fuertes pedriscos, causando incalculables daños. El de estos días ha sido también muy devastador. ¡Pobre país!»

La Compañía de los ferro-carriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante ha establecido, desde 1.º de Junio próximo al 30 de Setiembre, billetes á precio reducido para visitar el Monasterio de Piedra, con las condiciones de costumbre.

La correspondencia suscrita por la acreditada casa de los Sres. Morell y Falp, de Gerona, que insertamos en la correspondiente sección, comprueba una vez más los irritantes abusos de que están siendo víctimas nuestros vinos en las aduanas de Francia.

Recomendamos la lectura de dicha carta á nuestro ministro de Estado, señor Moret.

La falta de espacio nos obliga á dejar para el número próximo las siguientes correspondencias agrícolas y mercantiles: de Villa del Prado (Madrid), Calacei-

te (Teruel), Casas Ibañez (Albacete), Elda (Alicante), Manzanares (Ciudad-Real), Pedernoso (Cuenca) y Uruñuela (Rioja).

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

El Banco Hipotecario de España, hace actualmente, y hasta nuevo aviso, sus préstamos al 6 por 100 de interés en efectivo.

Estos préstamos se hacen de 5 á 50 años con primera hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas, dando hasta el 50 por 100 de su valor, exceptuando los olivares, viñas y arbolados, sobre los que solo presta la tercera parte de su valor.

Terminadas las cincuenta anualidades ó las que se hayan pactado, queda la finca libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Además de estos préstamos hipotecarios, abre créditos para el fomento de la Agricultura y construcción de edificios.

En representación de los préstamos realizados, el Banco emite cédulas hipotecarias. Estos títulos tienen la garantía especial de todas las fincas hipotecadas al Banco y la subsidiaria del capital de la Sociedad. Son amortizables á la par en cincuenta años.

Los intereses se pagan semestralmente en 1.º de Abril y 1.º de Octubre en Madrid y en las capitales de provincia.

Los que deseen adquirir dichas cédulas podrán dirigirse: en Madrid, directamente á las oficinas del Banco Hipotecario ó por medio de agente de Bolsa y en provincias á los comisionados de dicho Banco.

Correspondencia Agrícola y Mercantil

Señor director de la CRÓNICA DE VINOS Y CEREALES:

VALVERDE DEL JÚCAR (Cuenca) 21 de Mayo.

Muy señor mío: El deseo de reanudar mi correspondencia con alguna buena noticia, ha determinado mi silencio por algunas semanas, y desgraciadamente, me veo precisado á faltar á aquel propósito, pues las circunstancias no varían y no quiero por más tiempo privar á V. de las noticias de esta comarca por lo que puedan interesar á la marcha de su periódico y por si desde él puede lograrse protección para estos agricultores.

Tanto los cereales como las legumbres, patatas, azafrán y viñedos que con la buena temperatura del mes de Marzo y parte de Abril ofrecían buenos rendimientos, han sufrido grandes daños con los frios del mes actual, que marchitando los primeros y helando en flor las segundas, se ha llevado los brotes de viñas y patatares, á la vez que paralizando el completo desarrollo de las cebollas, ha hecho gran perjuicio en los azafranales, con lo cual esta zona se ve castigada en los únicos productos que recolecta.

Todavía no concluye con esto la calamidad que pesa sobre la agricultura, pues se encuentra el término municipal y sus colindantes invadidos de langosta, cuyo devastador insecto amenaza destruir lo que han dejado los bruscos cambios atmosféricos. A evitarlo tienden hoy los esfuerzos de todo el vecindario, que sin distinción de clases y animados del espíritu de propia conservación intentan atajar los progresos de la plaga. Por desgracia los medios se van concluyendo, y si el Gobierno no acude en nuestro auxilio, habrán sido inútiles los gastos que hasta el presente van hechos, que no se han limitado á los repartimientos de ley sino á suscripciones particulares y esfuerzos individuales; en una palabra, cuanto una defensa de los medios únicos de vida que tiene el país hace necesaria.

Hasta la fecha van enterrados de 70 á 80 mil kilogramos de mosquito, cifra no pequeña en atención al poco vecindario que tiene esta villa.

Los precios á que se cotizan los artículos en este mercado son: trigo candado, de 43 á 47 rs. fanega; tranquillon, de 35 á 36; centeno, de 28 á 30; cebada, de 24 á 25; escaña y avena, de 16 á 17; patatas, á 3 y 1/2 rs. arroba; azafrán, á 180 reales libra el de aquí y hasta 200 el del Campillo y Motilla.

El vino para exportación se concluyó, vendiéndose el que hay para consumirse dentro de la localidad á 17 y 18 rs. arroba de 16 litros.

Siento no poder darle noticias más halagüñas su afecísimo atento y seguro servidor Q. B. S. M.—S. O.

VILLAFRANCA DEL VIERZO (Leon) 21 de Mayo.

Poco ó nada tengo que añadir á mi anterior. El tiempo que hoy tenemos, es de aguaceros y nieve en las montañas, por lo que es de temer, que tanto las cosechas de cereales como el viñedo padezcan; si otro tiempo muy propio de la estación no viene muy pronto, estaremos mal.

Los precios de los trigos se sostienen, pero el centeno y la cebada se inclinan á la baja. Hé aquí la cotización: trigos, de 48 á 50 rs. fanega; trigo barbilla, de 46 á 48; centeno, de 31 á 32; vino tinto, á 24 rs. cántaro; id. blanco, de 18 á 19; patatas de la nueva cosecha, de 5 á 6 rs. arroba; id. viejas, de 3 á 4; cerezas de este país, de 6 á 8 rs. arroba.—M. P.

FIGUERAS (Gerona) 21 de Mayo.

Pocas son las noticias que podemos darle desde nuestra última, pues la más completa calma; continúa reinando en nuestro mercado; algunos, aunque pocos, cambios en granos, escasos en aceite y nulos en vinos; hé aquí á lo que se reducen las transacciones en nuestra comarca.

Los vinos, que eran el principal ramo de nuestro comercio, podemos decir que han desaparecido ya. Las pocas expediciones que se hacían para nuestra vecina república, han quedado aletargadas con la rigurosidad de aquella aduana en la frontera con nuestros vinos. Y ya que de aquellas medidas hablamos, permítanosos relatarlos, á grandes rasgos, la manera arbitraria con que obra aquella, ya que por nuestros propios ojos hemos tenido el disgusto de presenciárselo. Existen en Cerbere (frontera de Francia) detenidos unos 1.500 á 2.000 bocoyes de vino, sin otra causa que la voluntad del encargado del gobierno francés en aquella aduana; y decimos por voluntad, por no decir capricho, pues no se someten los vinos al más pequeño análisis químico, y basta solo que aquel ordene su detención para así verificarse, causando perjuicios de consideración á los propietarios de los mismos, pues tienen detenida la mercancía hasta haberla sometido al análisis de dos expertos en París, para decretar luego el alza, si resulta que no son adulterados, trascurriendo durante esta operación á lo menos unos treinta días; de manera que hay existencias en Cerbere que pasan de cuatro meses que están detenidas, sin comunicar á sus propietarios ninguna orden. ¿Será que el gobierno francés habrá olvidado el tratado de comercio que tiene firmado con España y el cual finca en 1892?

No somos, ni seremos nunca partidarios de ciertos abusos que se cometían en la exportación de vinos; pero, ¡ni tanto ni tan poco, señores franceses!

Hoy se detienen vinos, para decretar luego el alza. ¿Por qué este modo de proceder? Si son aceptables para su entrada, no deja tal procedimiento de perjudicar en grande escala al comercio en general y al de exportación en particular.

Es de suponer que así lo comprenderá el gobierno francés y pondrá fin en bien de todos, á las severas medidas adoptadas hasta el presente.

Las cotizaciones de nuestro mercado en la semana última fueron:

Trigo, á 16,50 p setas los 80 litros; mezclado, á 15; cebada, á 7,50; avena, á 7,50; maíz, á 10; mijo, á 12; panizo, á 10; habichuelas, á 20; garbanzos, á 24; habas, á 12,50; habones, á 13; arvejas, á 12; aceite, á 8,50 los 12 38 litros; vinos, primera clase, de 56 á 58 pesetas la carga; idem segunda, de 46 á 48.

Tales son las noticias que pueden comunicarle sus afectísimos y seguros servidores Q. S. M. B.—M. P.

ARGANDA (Madrid) 21 de Mayo.

El pedrisco que descargó el 12, el mismo día que fué víctima Madrid del ciclón, ha causado daños de importancia en los viñedos de la derecha é izquierda de la carretera que va á Chinchón, y en algunos otros términos; en aquellos se estiman las pérdidas en más de la mitad.

La extracción de vinos es regular, principalmente para esa capital; se cotiza la arroba á 28 rs.

Hay disponibles buenas partidas. Las cebadas están superiores, y como pocos años se han visto; los trigos, regulares.—Un suscriptor.

MEDINA DEL CAMPO (Valladolid) 23 de Mayo.

Al mercado de hoy han entrado 2.000 fanegas de trigo, las cuales se han pagado de 39,75 á 40 rs. las 94 libras.

Por partidas hay ofertas á 41 rs. las 94 libras sobre wagon, á cuyo limite se han hecho ajustes.

De cebada se han presentado á la venta 700 fanegas y 500 de algarrobas, habiéndose cotizado respectivamente de 27,50 á 28,50 y 25 á 26.

El centeno se ha vendido de 27,50 á 28 rs. las 92 libras.

Las compras sostenidas. El tiempo bueno, y regular nada más el aspecto que hoy presentan los campos.—M. B.

YECLA (Murcia) 23 de Mayo.

En los medios de Abril se sintieron en algunas zonas de esta demarcación, hielos no muy intensos, y que no han causado gran daño por lo retrasada que ha venido la vegetación; en la última quincena reinaron fuertes vientos, y el último día de dicho mes se despidió lloviendo, amaneciendo Mayo con lluvia y granizo, meteoro que por algunas partes produjo daño en los tiernos brotes de la vid. Esta gradizada fué general en la provincia, y gracias al retraso dicho de la brotación, no lamentamos aquel día la pérdida casi total de la presente cosecha.

Sobre tan buenos principios se presenta la campaña venidera, que ya se empieza á conversar sobre precios, empresas, arriendos y todo el conjunto de operaciones que los meses de recolección, elaboración y transporte, absorben por entero la actividad de esta populosa ciudad. Si algún acontecimiento imprevisto no cambia de rumbo á los planes proyectados, puedo asegurar que la próxima campaña ha de ser tan activa, ó de seguro mas que la próxima pasada, de la cual nadie está descontento.

¡Lástima que continúe tan lentamente la vía férrea á Villena!

La cuestión de brazos será siempre problema en esta población; el antiguo bracero es hoy propietario; las máquinas agrícolas no se conocen apenas, pues solo son instrumentos antiguos y manejados cada uno por un hombre; gracias á que acuden industriales de todo oficio y de diferentes puntos, con los cuales se conlleva la crisis de trabajadores y no de trabajo.

Las viñas muestran mucho fruto.—P. A.

CORELLA (Navarra) 23 de Mayo.

El viñedo sigue bueno á pesar de que todos los días llueve. Uno de los términos le tenemos infestado de un gusano que nos otros llamamos *alubiero*. Esta plaga comenzó en la jurisdicción de Cintruénigo de donde se ha corrido á la nuestra. Dicho gusano habita ahora en los cogollos del pampano, pero más adelante estropea las hojas y se mete en las uvas. Le agradeceremos todos nos de algún remedio contra esta plaga.

Son muy pocos los que aquí creen en la enfermedad denominada mildiu; así es, que seran contados los propietarios que apliquen el tratamiento de la mezcla de cal y sulfato de cobre.

La venta de vinos está limitada á alguna partida que otra.

Estos días se observa algún movimiento en los comerciantes para pedir y llevarse muestras, pero hasta ahora no han hecho ajustes.—P. S.

VILLANUEVA DE LA SIERRA (Cáceres) 20 de Mayo.

Nada ha ocurrido en este país que sea digno de anotarse desde mi última; los campos están buenos en general, aunque va siendo excesiva el agua, y los trigos que no han sido escardados llevan mucha yerba; los olivos y viñas tienen buen aspecto y regular cosecha prometen hoy; el mildiu principia á manifestarse en las parras y con el tiempo húmedo se desarrollará con fuerza.

El terrible temporal del día 12 se manifestó por aquí con bastante granizo y aguas y mucho frío, ocasionando algún daño en los ganados lanares que estaban esquilados, que fueron víctimas de la crudeza del tiempo; por fortuna la mayor parte estaban sin pelar.

Los precios de los principales artículos con escasa variación; el trigo, á 46 reales fanega; aceite, á 43 rs. cántaro y el vino, á 20 idem.—M. D.

TALAVERA DE LA REINA (Toledo) 21 de Mayo.

Hace algún tiempo no damos á Vd. noticia, tanto de precios como de transacciones de productos agrícolas; hoy lo hacemos para ponerle al corriente de estos particulares y para manifestarle á la vez

que la feria verificada en los días 15, 16 y 17 del corriente, ha sido como se verán pocas, refiriéndose á la aglomeración de todas clases de ganados que han acudido; pero estos han dado un resultado poco satisfactorio para sus propietarios, pues ha habido mucha desanimación en las ventas y cambios, dando por resultado que los pocos que han vendido ha sido á menos precio, tanto en el ganado vacuno, como lanar y de cerda. Este último ha estado, si se quiere, despreciado; así es que el comercio y toda clase de industriales han hecho muy poco negocio en esta feria, cuando se esperaba otra cosa muy diferente, y mucho más al ver el tiempo tan favorable que se presentó en dichos días.

Vea Vd. los precios que rigen en este mercado:

Trigo, de 36 á 40 rs. fanega; cebada, de 28 á 32; garbanzos, de 20 á 36 reales arroba, según clase y tamaño; vino, de 22 á 30 rs. cántara, según clase; aceite, de 46 á 50 rs. la cántara; aguardiente, de 26 á 30, rebajado; idem, más fuerte, de 44 á 54, según clase y grados; vinagre, de 14 á 16.—J. L. y C.

OLLAURI (Rioja) 24 de Mayo.

En la tarde del 21 descargó un fuerte pedrisco sobre parte de los términos municipales de Briones, Gimileo y Ollauri, siendo este pueblo el más perjudicado, porque casi todo el viñedo azotado por el meteoro pertenece á propietarios de esta. La piedra cayó en abundancia casi nunca vista, y parece increíble cómo no causó más estragos. Este fenómeno se explica por haber caído sin viento, pues de otro modo no hubiera quedado un solo brote.

Este pueblo está muy animado para combatir el mildiu por medio del sulfato de cobre y la cal, para lo cual se han pedido á la diputación provincial 3 500 kilos de aquella sustancia.—D. O. de V.

AZPEITIA (Guipúzcoa) 24 de Mayo.

La salud es buena en este país, y esto es lo más interesante.

La siembra del maíz se ha hecho en inmejorables condiciones, hasta el punto de que los más ancianos no recuerdan haberse hecho nunca como ahora tal sembradura. Los demás cultivos están buenos y también se espera regular cosecha de manzana.—Un suscriptor.

AGUARON (Zaragoza) 24 de Mayo.

Magnífico aspecto presenta ya este campo hace quince días y cada uno que pasa crece en verdor, por estar ya bien brotadas y creciendo con fuerza las vides, su principal riqueza. No merecen tampoco los sembrados, como quien pretende rivalizar en lozanía, si bien estos tienen que confesarse vencidos, por ser pocos y acercarse ya la época en que han de convertirse en fructífero y sano alimento para el hombre y sus auxiliares en el cultivo del campo.

No hay por hoy indicios de que reaparezca el terrible mildiu, que el año pasado entró de lleno en esta comarca y muy particularmente en este término, si bien se teme con sobrada razón, en vista de las noticias de su aparición en otros puntos.

Sigue siendo el tema obligado de las conversaciones el poco movimiento que se nota, pues apenas se verifican transacciones grandes ni pequeñas, y si alguna de estas últimas se efectúa, es á precios muy bajos, para lo que se creyó y se empezó á ver á la recolección.—F. S. B.

SAN ASENSIO (Rioja) 21 de Mayo.

Los sembrados de cereales y leguminosas siguen bien en su desarrollo, favoreciéndoles el buen tiempo. Si la granazón no se malogra la cosecha de granos será por aquí satisfactoria.

Las viñas, según ya le participé en mi anterior, las tenemos resentidas por el mildiu que sufrieron el año pasado, pero la mayoría de estos viticultores atribuyen el daño á los fuertes aguaceros del verano y á los hielos; así es que para combatir la enfermedad hay grande apatía, excepto en bien contados propietarios.

Aquí sigue observándose con cuidado el viñedo y como ya se han visto algunas, no muchas, hojas sospechosas, le remitiré una muestra para que con su acostumbrado celo é incansable laboriosidad las estudie y nos participe el estado en que se encuentren.

El pulverizador del Sr. Manso de Zúñiga dará grandes resultados, pero tam-

bien la escobilla en forma de abanico que Vd. ha recomendado es muy útil. No le doy más detalles de los ensayos que he hecho de dichos instrumentos, hasta que repita las experiencias.

Ayer una mala nube descargó de cinco á ocho de la tarde; aquí no causó daños, pero sí en Haro, Briones, Labastida y Sierra de Toloño, pues dichos términos se nos presentaron blancos, lo que indica que cayó piedra ó granizo.

Los negocios de vinos y cereales completamente enclimados.—E. R.

PIEROLA (Barcelona) 22 de Mayo.

Hace algunos días se terminó de dar al viñedo la primera mano de azufre. La sustancia que hemos empleado es de nuestra comarca y de flor, que es la mejor y con la que se obtienen más satisfactorios resultados que con los azufres procedentes de Almería, Italia y otros puntos.

El viñedo promete gran cosecha y la obtendremos si no hay pedriscos ni son infestadas nuestras cepas por el mildiu, etcétera, etc.

Estamos dispuestos á combatir el mildiu por medio de la mezcla de cal y sulfato de cobre conforme á lo que aconseja la CRÓNICA en su folleto, que por cierto ha gustado mucho.

El vino se cotiza de 40 á 45 pesetas la carga de 121 litros; la existencia es corta y regular la demanda, así es que los precios que quedan registrados tienden al alza.

Al ir á cerrar esta carta me dan la grave noticia de que el mildiu ha reaparecido en este término, con cuya noticia todo el pueblo está alarmado en alto grado y con razón, pues las viñas son nuestra principal riqueza.—S. S.

MIRANDA DE ARGA (Navarra) 23 de Mayo.

Remito á Vd. estas hojas de vid, como muestra de otras muchas que hay igual en toda esta comarca; si gusta Vd. reconocerlas, hará un favor á un pueblo que hace cinco años está perdido por no tener cosecha de vino, siendo este su principal riqueza; nadie sabe lo que esto podrá ser, las hojas son sospechosas, pero estamos sin diagnóstico seguro, y por lo tanto, sin pronóstico y sin saber qué tratamiento se ha de usar.

Si Vd. quiere reconocerlas, Miranda le colmará de bendiciones, pues por hoy no puede hacer otra cosa que aconsejarse de los sabios.—G. G.

Llamamos la atención sobre el anuncio á los viticultores que insertamos en la plana correspondiente, por ser un producto eficaz, si género alguno de duda contra el *agrio* y *ácido* de los vinos, reuniendo la ventaja de que el uso del mismo es completamente inofensivo á la salud.

NI OIDIUM NI MILDEW

Una libreta de 32 páginas, garantiza sus resultados y se manda gratis á cuantos la pidan. E. Anglés, Balmes, 6, Barcelona, proveerá también el mineral de Apt, con un 5 por 100 de sulfato de cobre.

PEDRO MARTINEZ COLLADO

COMISIONISTA

ROSARIO, 25, ALBACETE

Sirve con puntualidad y economía los pedidos que se le hagan de azafranes, cereales y otros artículos.

Para tomar datos y precios dirigirse al interesado, Rosario, 25, Albacete.

CUBAS Y CUBOS Ó TINOS

A nues ros habitu les lectores puede interesarles mucho conocer la mejor fabri a de envases para vinos. En vista de los informes que hemos recibido de nuestros correspondientes, especialmente de Navarra, creemos hacer un bien recomendando desinteresadamente la «Fabrica de cubas y cubos ó tinos» de D. Miguel Iriarte é hijos, establecida en Tafalla (Navarra).

Allí se encuentran vasijas de todas dimensiones para contener vinos, aguardiente y sicores, confeccionadas con madera de roble de lo más fino que produce el país y el Norte de América.

La rapidez con que dichos señores pueden servir los pedidos, ya que casi todos los trabajos se efectúan al moderno con máquinas movidas por vapor, la solidez y economía en sus precios, entendiéndose la obra forada y colocada de una se dete mine, la cen que pueda recomendarse esta fabrica como una de las mejores de España sin disputa.

Imp. de EL LIBERAL, Amudena, 2.

Julius G. Neville y Compañía. Liverpool.

SUCURSALES: { 11, PLAZA DE PALACIO, BARCELONA
6, PUERTA DEL SOL, MADRID

ARADOS á vapor.
TRILLADORAS á vapor.
SEGADORAS.—GUADAÑA-
DORAS.

MAQUINAS Y CALDERAS
de vapor.

ALAMBIQUES

MÁQUINARIA para talleres y
fábricas.

TUBOS Y METALES

BOMBAS DE TRASIEGO

BOMBAS DE RIEGO



<p>Arados de hierro Trilladoras para funcionar á mano, á malacate ó á vapor Picadoras de pasto Aventadoras</p>		<p>Desgranadores de maíz Prensas para uvas y aceitunas Pisadoras de uvas</p>
	<p>Fabrican como especialidad PH. MAYFARTH Y CIA. Francoforte/s M., ALEMANIA y Vienna A pedido se mandan gratuitamente y franco catálogos completos</p>	

DEPOSITO GENERAL DE MAQUINAS AGRICOLAS americanas, francesas, alemanas y de Bélgica de

Hijos de Eyries
ACERA DE RECOLETOS, 6, VALLADOLID

Prensas y pisadoras de uva MABILLE
sistema universal de palanca múltiple

Estas prensas han obtenido los mayores honores y los primeros premios en todas las exposiciones de Europa y America en donde se han presentado. 350 medallas de plata y oro y 10 diplomas de honor.

Bombas Noel para trasiegos de toda clase de líquidos riegos, incendio, etcétera., 150 medallas, primer premio en todas las exposiciones incluso en la Universal de Paris y Regional de Valladolid de 1880, y de otros fabricantes.—Hay además otras clases superiores y especiales para pozos, etc.

Arados Howard los mejores conocidos para viñedo y toda clase de labor.

Fraguas Portátiles, sencillas y completas para casas de labor y talleres; ocupan sólo un metro superficial y su fuerza es de gran potencia.—Filtros **veloz de Mesot**, y compañía, clarifican instantáneamente toda clase de líquidos por turbios que sean así que las heces de vino, conservando á éste todas las buenas cualidades del que ha salido claro de la vasija.—Malacates.—Molinos harineros movidos por caballería ó vapor.—Cascadores y aplastadores de pienso movidos á mano y caballería ó vapor.—Trilladoras movidas á mano y con caballería ó vapor.—Rastras y desgranadoras.—Aventadoras y acribadoras de cereales, etc., para era y panera, desde 320 reales en adelante.—Tijeras de podar de todos tamaños, desde 4 hasta 60 rs.—Máquinas de vapor.—Básculas, pesas y medidas contrastadas del sistema decimal.—Cáderas de vapor nuevas y de ocasión.—Alambique Salleron para determinar con exactitud la fuerza alcohólica de los vinos, aguardientes y licores.—Hay además un sin fin de otros artículos que sería prolijo enumerar. Sin aumento de los precios de fabrica se mandan traer cualquier maquina que se pida si no estuviese en este depósito. Se remiten catálogos gratis.

Bombas Noel para trasiegos de toda clase de líquidos riegos, incendio, etcétera., 150 medallas, primer premio en todas las exposiciones incluso en la Universal de Paris y Regional de Valladolid de 1880, y de otros fabricantes.—Hay además otras clases superiores y especiales para pozos, etc.

Arados Howard los mejores conocidos para viñedo y toda clase de labor.

Fraguas Portátiles, sencillas y completas para casas de labor y talleres; ocupan sólo un metro superficial y su fuerza es de gran potencia.—Filtros **veloz de Mesot**, y compañía, clarifican instantáneamente toda clase de líquidos por turbios que sean así que las heces de vino, conservando á éste todas las buenas cualidades del que ha salido claro de la vasija.—Malacates.—Molinos harineros movidos por caballería ó vapor.—Cascadores y aplastadores de pienso movidos á mano y caballería ó vapor.—Trilladoras movidas á mano y con caballería ó vapor.—Rastras y desgranadoras.—Aventadoras y acribadoras de cereales, etc., para era y panera, desde 320 reales en adelante.—Tijeras de podar de todos tamaños, desde 4 hasta 60 rs.—Máquinas de vapor.—Básculas, pesas y medidas contrastadas del sistema decimal.—Cáderas de vapor nuevas y de ocasión.—Alambique Salleron para determinar con exactitud la fuerza alcohólica de los vinos, aguardientes y licores.—Hay además un sin fin de otros artículos que sería prolijo enumerar. Sin aumento de los precios de fabrica se mandan traer cualquier maquina que se pida si no estuviese en este depósito. Se remiten catálogos gratis.

A los vinicultores

Les interesa conocer el admirable específico que hace desaparecer completamente el agrio y ácido de los vinos blancos y tintos; así como las diferentes aplicaciones que tiene para la viti y vinicultura.

Pedir prospectos, enviando sello para su remision, á D. Antonio del Cerro.—Calle Mayor, núm. 45, Madrid.

SEGADORA EL ZALDE
titulada la

NUEVA ESPAÑOLA

Reconocida como la más útil para el agricultor español or la facilidad con que cualquiera la maneja y por su solidez. Es la más barata.

Precio 3.000 reales.

ELIZALDE Y COMP.ª—BURGOS

MILDIU
PULVERIZADOR CAZENAVE
PREMIADO

por la Sociedad de Agricultura en el concurso de Burdeos de 15 de Mayo de 1886

Por el Ministerio de Agricultura en el concurso regional de Agen de 18 de Mayo de 1886.

Precio en Burdeos... 45 francos.
» en Haro (Rioja)... 50 pesetas.

Representante en España:

D. ARTURO MARCELINO HARO

FERRANDO Y PÍ
CONSIGNACION—COMISION—TRANSITO
CETTE (Francia.)

Dicha casa ofrece sus servicios en las condiciones admitidas en esta plaza

ENOSÓTERO

PARA CONSERVAR Y MEJORAR LOS VINOS

ARTÍCULO DE PRIMERA NECESIDAD

para los vinicultores y comerciantes en vinos

El Enosótero es el único específico que merece el nombre de *conservador de los vinos*. Opera en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejor a toda clase de vinos es económico, inofensivo y puede emplearse en todo tiempo.

Para conocerse de la eficacia y bondad del Enosótero basta poner un vino de mal flavor ó vino con agua en dos botellas, añadir á una de ellas el conservador á razon de medio gramo escaso por litro y dejar las botellas destapadas ó algo variadas. El vino de la botella que no tiene Enosótero pronto se vuelve agrio mientras el otro no se altera y mejora notablemente.

Para evitar engaño, no debe admitirse ningún bote que no proceda de los únicos representantes en España

Sres. Alomar y Uriach
MONCADA, 20, BARCELONA

Depósitos en las principales poblaciones de España (véase el prospecto que se remite gratis al que lo pida.)

A LOS VINICULTORES

RAFAEL AMAT Y COMPAÑIA, elaboradores de vinos, participan al público que esta Sociedad se dedica con éxito brillante á elaborar y mejorar los vinos del país, consiguiendo que todos ellos salgan limpios y de buen color, lo mismo los tintos que los blancos.

También se dedica esta Sociedad á corregir, perfeccionando los vinos que por mala elaboración ó otros vicios resulten acidos, agrios ó pardos, devolviendo su verdadero color á los que le hubiesen perdido.

Los que deseen probar, pueden enviarnos una muestra de un cuarto de litro de su vino y nosotros haremos su estudio, sin dejar de exponer la muestra al aire libre por espacio de veinticuatro horas, dando al fin nuestro dictamen.

La retribucion del trabajo de esta Sociedad es siempre módica y las condiciones bien equitativas y nada onerosas para los propietarios que confien sus cosechas ó algunos de sus vinos defectuosos.

Se envían prospectos circulares de esta Sociedad á cuantos los pidan, siempre que acompañen dos sellos de franqueo para la remision de aquellos.

En nuestros prospectos circulares pueden verse las condiciones y precios bajo las que trabaja esta Sociedad, así como van incluidos los aparatos que construimos para el mejoramiento de la destilacion de espíritus y anisados, cuyos aparatos son los mejores conocidos hasta el día por sus resultados, facil manejo y economía.

Los pedidos y correspondencia á la casa de Amat y Compañia.

COLMENAR DE OREJA (MADRID).

GRAN DEPOSITO DE MAQUINAS
AGRÍCOLAS Y VINÍCOLAS

Especialidad en **BOMBAS NOEL** para trasiego y riego.

Prensas para vino y aceite.

Extrujadoras de uvas, filtros y mangas para filtrar.

Máquinas de vapor, trilladoras especiales para España. Aventadoras, Arados, Corta-pajas, Corta-aces, molinos, etc.

Bombas para pozos, ja dines, etc.

BOMBAS CONTRA INCENDIOS

Catálogos gratis y franco.

ALBERTO AHLES SUCURSAL DE LA CASA
NOEL DE PARIS—BARCELONA
15, Paseo de la Aduana, (Frente á la Estacion de Francia.)

Máquinas Agrícolas, Vinícolas é Industriales

MORATONA GENIS BARCONS Y BUREAU
PRINCESA, 53, BARCELONA

Bombas Fafeur, sin rival para el trasiego de vinos.

Filtro con mangas de tejido especial, para vinos y guardientes.

Prensas y extrujadoras de uvas con separador del escobajo y sin él.

Ebullómetro y otros instrumentos para el análisis de los vinos.

Aparatos calienta-vinos y Cáderas para estar borobes.

Depósitos y bocoyes de hierro estañado para alcohol.

Máquinas y bombas de vapor de varios sistemas, para riegos y abasto de poblaciones.

Bombas de rosario para riegos, fuentes públicas, para familias y para grandes profundidades.

Trilladoras y Segadoras de la tan acreditada fabrica de R. Horsby et Sohn de Grantlham.

Instalaciones para bodegas, molinos y otras clases de maquinaria.

Locomóviles y Bombas para agotamientos en venta y en alquiler.

Se remiten prospecto y presupuestos.

BODEGA

Se arrienda una de la propiedad de D. Manuel Castellanos, término de la Puebla Almoradier, á un kilómetro de la carretera, que desde Quintanar de la Orden va á la estacion de Villacañas. Hay envases de conos para cabida de 17 000 arrobas prensas, bombas, estrujadoras, y todo lo correspondiente de aparatos de mangas necesarias para el pronto y fáil trasiego habiendo además 130 bocoyes superiores, de cabida 40 arrobas uno. Para entenderse de arriendo pueden dirigirse al indicado propietario Castellanos, que habitan en el repetido Quintanar de la Orden.